



Mi Universidad

Guion de podcast

Alexander Higinio Pérez Monjaraz

4° Parcial

Antropología Médica I I

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Licenciatura en Medicina Humana

2° Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 4 de julio de 2025

Frida: Antropología médica es un subcampo de la antropología social o cultural, está relacionada sobre procesos sociales y culturales de la salud-enfermedad.

Alexander: El proceso formativo del médico, con objetivo de poder comprender distintas formas de pensar del paciente en el proceso de salud- enfermedad.

Frida: Laín dice, la enfermedad es una alteración del cuerpo, padece las funciones en las cuales se recupera el estado de salud o muere o queda en deficiencia.

Alexander: Teorías de la evolución, el darwinismo hace referencia a que sucede a cambios ambientales y posiblemente de supervivencia.

Frida: Se cree que la especie humana ha evolucionado de otra especie que no era humana, y somos parte de la clase de los mamíferos.

Alexander: Los universales culturales acerca de la salud y la enfermedad, en la cual cada cultura tiene su propia forma de entender, y tratar su enfermedad.

Frida: La biomedicina ha sido hasta ahora la medicina más eficaz comparada con cualquier otro tipo de sistema médico, aunque a veces suélele ser rechazada.

Alexander: La medicina tradicional usada por el bajo gasto en su uso, basada en los conocimientos, creencias y experiencias de nuestros antepasados.

Frida: Los síndromes filiales, son: mal de ojo, embrujo empacho, aire, caída de mollera, susto, y estos representan una enfermedad.

Frida: Bargagli, señala tres dimensiones, las cuales ha sido captada realidad familiar: la estructura familiar, relaciones familiares y relaciones de parentela.

Alexander: Epidemiología sociocultural analiza malestares y confirma cómo los médicos tradicionales siguen tratando síndromes de filiación cultural.

Frida: La historia del pensamiento humano ha gustado de dicotomías: bien mal, platónico-aristotélico, espíritu-material, cuerpo-mente en la historia de la medicina.

Alexander: Hasta la fecha en abordajes superficiales o interesados, demuestran cómo está establecida la cultura democrática de las sociedades modernas.

Alexander: En la relación chamánica no es casual que en la actualidad haya una demanda, Ollamadas medicinas paralelas.

Frida: Las poblaciones médicas, en general brindan un poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropológica médica.

Alexander: Nace la disciplina de las culturas, las creencias y los contextos sociales que influyen en la salud.

Frida: La salud y la enfermedad eran vistas como de fuerzas sobre naturales, donde los chamanes y curanderos desempeñaban un papel crucial en rituales.

Alexander: El ser humano es la unidad compleja, holística y multidimensional ya que influyen en las dimensiones biológicas, psicológicas y socioculturales.

Frida: Los modelos representan un campo de estudio y sumamente complejo, al borde el fenómeno de la salud y enfermedad (SE).

Alexander: Principalmente los antropólogos interactúan los conocimientos ancestrales, los rituales y el contexto sociales de las comunidades nahual.

Frida: La medicina tradicional, debería considerarse como medicina científica, se determina la efectividad de elementos naturales se ocupa el error y la repetición.

Alexander: El hombre por mitigar sus dolencias ha buscado recursos efectivos, para poder aliviarla y prevenir la enfermedad.

Frida: La antropología ha tomado un modelo objetivo para el entendimiento del mundo orientado en cada cultura en lo que es bueno y malo.

Alexander: Enfermabilidad, es poseer una condición de discapacidad, que impide libre la participación en la vida social, y representa un modo de vivir.

Frida: En el colonialismo en México, dio el resultados de la subordinación política, social y económica de pueblos indígenas descendientes de culturas por poder.

Alexander: La Identidad yoica es una construcción de cada sujeto, la identidad se forma con elecciones y la crisis de identidad está presente en la adolescencia.

Frida: La Distanasia- indica el proceso de morir, la intencionalidad maliciosa de causar daño como el encarnizamiento en no mitigar el sufrimiento del enfermo.

Alexander: La cremación, implica la liberación del alma sobre el cuerpo hacia el aire, al morir la idea es reencarnar y volver a estar con tus seres queridos.

Referencia bibliográfica:

1. **Universidad Roviral I Virgill. Breve introducción a la antropología medica: Medical Anthropology Research center**
2. **Odalís Querts Méndez, Oilda Orozco Echavarría Jorge Montoya Rivera, Maiditis, Beltrán Moret Marcellys y. caballero Herrera (2013) MEDISAN 17 (10) .7021-730**
3. **Origen N. R (2008) fundación fizer.org conversación con Pedro Laín Entralgo. Cuadernos hispo americanos**
4. **Hipocrates (2012). Carta de Esculapio a su hijo. Facultad de ciencias de salud universal Anáhuac**
5. **Pardo, A. (2007) El origen de la vida y la evolución de las especies: ciencias e interpretaciones. Departamento de humanidades, Biomédicas facultad de Medicina Universidad de Navarra**
6. **Barahona A (si) origen y evolución del ser humano Divulgación de la ciencia UNAM**
7. **Gartney y Weiss (2017) studyng primate personality in 2005, implications for the management welfare and conservation of great apes. International zoo yearbook.**

- doi Adnimals free. Org. (26 de abril de 2019). Obtenido de <https://adnimalsfree.org/porque-los-aniamales> .
8. **Hominización, humanización y cultura (2008, 20 de febrero coltepec. Recuperado 3 de junio de 2008 Proceso de hominización y lenguaje (s.) método recuperado I de octubre de 200**
 9. **Ceriani, Cerdanas C. (2006) El poder de los símbolos. Magia y acta medico Hospital**
 10. **Modelo medico hemogenico, reproducción técnica y cultural. Eduardo Luis Menéndez Spina natura medica trix. Revista médica para el estudio y difusión de las medicinas alternativas ISSN 0212-9078N°51 1998.**
 11. **García García A.S. Gonzales Ireneo, M.N, y Gutiérrez Ruiz, R. (2022) Medicina tradicional mexicana como alternativa de tratamiento desde la conquista hasta el México actual. Una visión de enfermería.**
 12. **Rene De Reyna E (2012). Análisis comparativo entre la medicina científica hegemónica y las características generales. Acta medica peruano.**
 13. **Urióstegui – Flores A (2015) Síndromes de Filiación cultural obtenidos por medico tradicionales. Revista de salud pública. Universidad Nacional de Colombia.**
 14. **Holguín, A, 8 Martin _ Florino V (2019). El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: Una reflexión necesaria. Revista orbis.**

15. Roger Garzón, F. (2011). La relación médico enfermero en el cuadro de las relaciones interpersonales comunicación presentada en la 17° semana ética y filosófica.
16. Montalvo Reyna, J. Espinosa Salcido, M. R y Pérez Arredondo, A. (2013) Análisis del ciclo vital de la vida de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas.
17. Francisco Espinoza- Larrañaga.(2009). Historia, antropología y medicina.
18. Dr. Gonzales Aguirre Beltrán. (1982). Nace la antropología médica. Centro de investigadores
19. Oscar Frisancho Velarde. (2012). Concepción mágico religiosa de la medicina en la América Prehispánica. Acta médica peruana.
20. Dr. Odalis Querts Méndez. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general..
21. Olivia López- Arellanos. (1994). Modelos sociomédicos en Salud Pública: coincidencia y desencuentros..
22. Alfredo López Austin. (2017). Textos de medicina náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México Instituto de Investigaciones Históricas Mexicanas
23. Isabela Lagarriga Attias. (2020). Medicina Tradicional en México; entre pseudociencia, magia, cultural y charlatanería
24. Dr. Laura Moreno-Altamirano. (2006). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento enfermedades-atención: una mirada socioantropológico . Salud Pública Mex.

- 25. Carpintero I.J.G. (2014). Antropología ciencia y otro conocimiento. Reflexiones sobre el sujeto 4 sus conceptualizaciones. Relaciones (colegio de michoacan).**
- 26. Jonny Alexander García E. (2021). Pedro Laín Entralgo: A proporción personal de la enfermedad. SCiELO. Facultad de Teología a Humanidades.**
- 27. Roberto Campos Navarro. (2017). Aproximación crítica a los políticas públicas en salud indígena medicina tradicional**
- 28. Nicolás. (2011). Ritos de paso. Revista Colombiana de Ciencia Sociales.**
- 29. Dr. Jordi Sans Sabrafen. (2005). Obstinación terapéutica. Documentos de la Real.**